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Дмитрий Дашкевич вышел на свободу!

Следственный комитет фактически ответил отказом 
на ходатайство Алеся Михалевича, в котором бывший 
кандидат в президенты и узник СИЗО КГБ просил 
прекратить его уголовное преследование. Таким образом, 
Михалевич сих пор остается фигурантом дела о минских 
“массовых беспорядках” 19 декабря 2010 года, которыми 
власти считают протесты против фальсификации 
результатов президентских выборов.

Ответ политику-беженцу подписан начальником по 
расследованию преступлений на транспорте и против порядка 
исполнения воинской службы следственного управления СК 
по Минску А.Н. Сукало. В письме сообщается, что решение 
прекратить дело, или нет, может быть вынесено только при 
явке Михалевича для проведения следственных действий с 
его участием.

Алесь Михалевич разместил копию письма из 
Следственного комитета на своей странице в Фейсбуке. 
«Почти два месяца назад по рекомендации своих адвокатов 
подал ходатайство в Следственный комитет на прекращение 
в отношении меня уголовного дела. Вот такой получил 
ответ”, – пояснил политик.

Михалевич выразил удивление тем, что “в отношении 
других” уголовные дела “могли остановить и без их 
присутствия”.

 После бегства из Беларуси и получения политического 
убежища в 2011 году Алесь Михалевич живет в Чехии. Как 
следует из его интервью последнего времени, политик намерен 
заниматься бизнесом за пределами Беларуси.
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Уголовное дело против Михалевича 
не прекратят, пока он не вернется?

Реабилитация политических заключенных должна 
оставаться главным требованием к властям Беларуси, 
– считает Марина Адамович, жена политического 
заключенного, бывшего кандидата в президенты Николая 
Статкевича.

При этом Марина Адамович ссылается на мнение 
Николая Статкевича, которое он высказал в своем письме 
из Могилевской тюрьмы, где отбывает наказание:

- Меня лично очень беспокоит то, что сейчас происходит 
вокруг проблемы политзаключенных. Правозащитники 
предложили снять требование реабилитации в пользу 
восстановления в политических правах, снятия судимости и 
т.д., обратившись через Фейсбук в том числе и к Николаю 
Статкевичу. Ответ же Статкевича никоим образом не был 
ни принят к сведению, ни отрефлексирован теми, кого он 
касался.

По словам Марины Адамович, Николай Статкевич 
считает, что, независимо от ситуации, от возможности и 
реальности, на сегодняшний день получить реабилитацию 
для всех жертв политически мотивированных приговоров в 
Беларуси – требование первое и главное. Отказываться от него 
ни в коем случае нельзя, говорит Марина Адамович.
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Марина Адамович: 
Главное требование к власти – 
реабилитация политзаключенных

Лидер организации «Молодой фронт» (зарегистрирована в Чехии) Дмитрий Дашкевич около 6.20 28 августа 
вышел на свободу. Он провел в заключении 986 дней по обвинению в «особо злостном хулиганстве». 

У ворот гродненской тюрьмы № 1 его с полуночи ожидало около 50 человек — журналисты, активисты и 
супруга Анастасия. Среди собравшихся были активисты оппозиции Артур Финькевич, Андрей Ким, Денис 
Садовский, Дмитрий Федорук.

По словам Дашкевича, его разбудили раньше обычного, в 5.30 он съел свой последний завтрак в тюрьме, 
собрал вещи и покинул здание. При этом его напутствовали словами: «Если что, Дашкевич, место здесь тебе всегда 
найдется».

Лидер «МФ» подчеркнул, что не воспринимает свое освобождение как милость: «Пример Владимира Ерёменка 
показывает, что сегодня тебя могут выпустить, а завтра — снова посадить».

Дашкевич поблагодарил собравшихся за поддержку и сообщил, что продолжит заниматься политикой. «Буду 
делать то, что и делал», - сказал он.

Условия в камере бывший политзаключенный назвал приемлемыми. «Для сидящего в тюрьме человека очень 
важно осознавать, что за ее пределами есть люди, которые тебя поддерживают и продолжают твое дело», — 
подчеркнул Дашкевич, отметив, что получал много писем.

Он подтвердил, что ближайшие полгода будет находиться под превентивным надзором. Ему запрещено 
покидать место жительства с 20 до 6 часов.

Дмитрий Дашкевич и его товарищ по «Молодому фронту» Эдуард Лобов были задержаны в Минске 18 
декабря 2010 года, за день до президентских выборов. Их обвинили в избиении двух минчан. Несмотря на то, что 
молодофронтовцы категорически отрицали обвинения и заявляли, что не знакомы с якобы потерпевшими, суд 
Московского района столицы 24 марта 2011 года признал их виновными в особо злостном хулиганстве. Дашкевича 
приговорили к двум годам лишения свободы в колонии общего режима, Лобова — к четырем годам в колонии 
усиленного режима.

Задержание активистов «Молодого фронта» представители оппозиции и правозащитники расценили как 
превентивную меру милиции накануне выборов. Международные правозащитные организации объявили Дашкевича 
и Лобова политзаключенными.

По информации родных и единомышленников Дмитрия Дашкевича, в местах заключения он подвергался 
постоянному давлению со стороны тюремной администрации. Молодому политику неоднократно предлагали 
написать прошение о помиловании на имя Александра Лукашенко, но он отказался это сделать. Лидера «МФ» 
периодически помещали в штрафной изолятор.

После приговора Дашкевич отбывал наказание в колонии № 13 райцентра Глубокое (Витебская область). 
28 августа 2012 года районный суд признал активиста виновным в «злостном неповиновении требованиям 
администрации исправительного учреждения» (часть 1 статьи 411 Уголовного кодекса) и приговорил к году лишения 
свободы. После вынесения приговора Дашкевича перевели в Гродно.
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Известный британский актер передал слова поддержки матери белорусского политзаключенного.
Валентина Олиневич написала письмо Хью Гранту, в котором поблагодарила его за солидарность с 
белорусами.

«Дорогой Хью! Спасибо Вам за слова поддержки и ваше неравнодушие к судьбам белорусских политзаключенных. 
Очень тронута, что такому талантливому и известному актеру, как вы, небезразлична наша беда и все то, что 
происходит с простыми людьми в современной Беларуси. Поддержка и солидарность таких людей, как вы, Хью, 
делает нас гораздо сильнее и наполняет жизненной энергией. Каждый свободный человек – как капля в мировом 
океане, но вместе мы вносим свою лепту в общий свободный ритм океанического биения. Последняя фраза взята из 
писем и книги моего сына», – написала она.

Британский актер ответил Валентине Олиневич.
«Дорогая Валентина, Спасибо Вам за эти прекрасные слова. Ваш сын и такие, как он, – очень мужественные 

люди. Вы можете им гордиться», – написал Хью Грант.
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Хью Грант – Валентине Олиневич: Вы можете гордиться вашим сыном
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В тюрьмах от политических заключенных администрация по-прежнему требует 
подписания прошений о помиловании на имя главы государства. Почему и зачем 
проводится практика, во время которой в отношении узников совести применяются 
крайние меры, в том числе пытки? Об этом palitviazni.info рассказывает гродненский 
журналист, корреспондент “Gazety Wyborczej” Андрей Почобут.

Андрей Почобут: Действительно, пытки – достаточно распространенная 
практика в тюрьмах. Об этом свидетельствовал в одном из своих последних писем из 
тюрьмы и Николай Статкевич. Известно, что власти очень хотят, чтобы осужденные 
раскаялись перед ними, чтобы извинились. И это неизменная тактика, которая не зависит 
от диалогов, визитов и контактов. Ведь эти письма якобы позволяют сохранить властям 
лицо в этой ситуации.

- Но ведь известно, что игра изначально неискренняя, обеляют ли действительно 
эти меры власть? Удастся ли впредь делать хорошую мину при плохой игре, так как 
в отношении некоторых политзаключенных обвинения сняты?

Андрей Почобут: Как раз сейчас сняты обвинения с ряда политиков, общественных 
деятелей и журналистов за Площадь-2010. Но нельзя говорить, что происходит некое 
ослабление или даже каким-то образом увязывать эти события с визитом официальных 
чиновников в Евросоюз. Это объективная реальность, что закончились сроки, и 
этот процесс невозможно сдержать каким-то искусственным образом. С другой 
стороны выдвигать какие-то новые обвинения ряду лиц, политзаключенным – это уже 
действительно помешало бы планам официального Минска, или точнее, играм, которые 
ведет режим.

- После того, как были приостановлены санкции в отношении министра 
иностранных дел Макея, прозвучали опасения, что реально официальный Минск не 
сделает каких-то уступок, но пропагандой будет использовано завершение тюремных 
сроков, словно за жест доброй воли. Возможно ли ввести в заблуждение в такой 
ситуации?

Андрей Почобут: Нет, это безусловно чушь и неправда. Здесь действительно 
объективный процесс, истечение сроков. Я думаю, что в Европе никто не рассматривает 
истечение сроков как уступку белорусского режима. Возможно, что есть некая 
категория людей, которая любую весть интерпретирует по-своему. Возможно, что 
будут вестись разговоры о либерализации, но на самом деле то, что сегодня происходит 
– это определенный политический стиль. Здесь нет шагов ни в сторону либерализации, 
ни закручивания гаек. В обществе продолжает оставаться большой страх. А те люди, 
которые вовлечены в диалог с режимом, пытаются сделать какой-то пиар вокруг 
определенных вещей. Но существующая политическая ситуация в Беларуси по-прежнему 
напоминает штиль и застой, а уровень страха в обществе такой же, как и был. А власть 
определенными вещами, определенными процессами показывает с одной стороны, что 
направление на репрессии по-прежнему неизменно.

- Таким образом дела в отношении некоторых – продолжение этой политики?
Андрей Почобут: Да, это в очередной раз подтверждает, что белорусский режим 

не намерен отказываться от политики репрессий в отношении политической оппозиции. 
Поэтому, если у режима появляется ощущение, что нужно увеличить уровень страха в 
обществе, то преследование опять начинается, очередную жерту не сложно найти.

Андрей Почобут: Режиму важно держать контроль 
и страх над обществом

Акции солидарности с гражданским обществом Беларуси прошли буквально во всем 
мире. Печально, но факт, что свободно высказать свою позицию и солидарность с 
узниками совести смогли граждане многих стран, но не в Беларуси. Сотрудница 
парижского бюро FIDH, ответственная за работу со странами Восточной Европы 
и Средней Азии, Саша Кулаева считает, что граждане Европы достаточно хорошо 
знают о проблемах демократического общества в Беларуси, ситуации с правами 
человека, об этом она рассказала в интервью palitviazni.info.

Саша Кулаева: Акции солидарности в этом году приобрели довольно широкую 
географию. По крайней мере в Европе различного рода мероприятия прошли очень во 
многих странах. Международная организация по правам человека также провела акцию 
в социальных сетях. Суть этой акции заключалась в том, что все желающие могли 
в своих социальных сетях – твиттере, фейсбуке и других – одновременно выложить 
призыв освободить Алеся Беляцкого. И эту акцию поддержали более 245 тысяч человек. 
В течение двух недель продолжалась эта акция. Жаль, что на фоне этого происходят 
аресты в Беларуси, где были задержаны правозащитники.

 - Интернет-сообщество чрезвычайно активно поддержало акцию. Но какие 
результаты публикации этих постов в виртуальном пространстве? Узнают ли об 
этой волне солидарности чиновники в Минске?

Саша Кулаева: Действительно, активность чрезвычайно высока и 
свидетельствует, что граждане Европы, по крайней мере, хорошо знают о 
политзаключенных в Беларуси. Свои сообщения также выставили такие организации, 
как Английский ПЕН-клуб, Amnesty International, Freedom House, и сотни тысяч других 
лиц и организаций и в Америке, в Европе, Азии. Также с заявлениями выступили и 
официальные государственные учреждения многих стран мира. Помимо этого акции 
прошли и в Цюрихе, Париже, Праге, Варшаве, Вильнюсе и других городах. Поддержали 
сообщество Беларуси даже в Кыргызстане, перед Белорусским посольством. Что 
касается информирования официальных властей Беларуси, то мы им направили 
официальное обращение. Конечно, это уже далеко не первое наше обращение к ним. Мы 
при этом апеллируем к решению ООН, которое признало задержание Алеся Беляцкого 
незаконным и в нем говорится о требовании освободить правозащитника. Очередной 
раз мы направили и этот документ в МИД Беларуси. Но, к сожалению, в очередной раз 
мы получили отписку, что решения ООН не являются обязательными для выполнения 
официальным Минском. При этом мы прекрасно знаем, что это просто чушь. Поскольку 
Беларусь является членом ООН, поэтому международное законодательство является 
обязательным и для чиновников в Минске.

- Так же, вопреки всему миру, власти страны впредь ведут борьбу не только 
с правозащитниками, политиками, но даже и с теми, кто желает выразить 
солидарность с ними. Почему, по Вашему мнению?

Саша Кулаева: К сожалению это действительно так. Но в то же время 
мы пользуемся любой возможностью выразить свои требования о   прекращении 
преследования непосредственно белорусским властям. Поскольку в Беларуси это не то, 
что трудно, но даже и невозможно сейчас. Последней нашей такой акцией был митинг 
в Брюсселе, во время приезда министра иностранных дел Беларуси. В общем ситуация 
продолжает оставаться достаточно тяжелой.

Находящийся в заключении председатель 
Правозащитного центра «Весна» Алесь 
Беляцкий, Ассоциация молодых юристов 
(Грузия) и Rights Defence Network (Китай) 
являются тремя кандидатами на премию 
Вацлава Гавела по правам человека. 

Отборочная комиссия, состоящая 
из шести независимых деятелей и под 
председательством Жана-Клода Миньона, 
президента Парламентской ассамблеи Совета 
Европы (ПАСЕ), 26 августа подготовили 
шорт-лист на основе 27 кандидатур, которые 
соответствовали критериям премии.

Как сообщает сайт Парламентской ассамблеи Совета Европы, сначала жюри 
представила список из шести кандидатов, среди которых были названы Людмила 
Алексеева (Россия), Алесь Беляцкий (Беларусь), Грузинская Ассоциация молодых 

юристов (Грузия), Венгерски Хельсинкский комитет (Венгрия), Психический центр 
защиты инвалидов (Венгрия) и Сети защиты прав (Китай).

Белорусского правозащитника выдвинули более 30 польских НПО. Инициатива 
награждения Алеся Беляцкого премией Вацлава Гавела принадлежит фонду Стефана 
Батория.

“Необходимо поощрять и помещать в центре внимания тех, кто берет на себя 
обязательства в области прав человека, и это то, что мы, возможно, наименьшее, 
что можем сделать для них. Это то, что делает премию”, - сказал президент 
Парламентской ассамблеи Совета Европы Жан-Клод Миньон, когда он объявил о 
результатах голосования.

Имя победителя официально будет объявлено председателем ПАСЕ в 12.30 в первый 
день осенней сессии в Страсбурге, 30 сентября 2013 года.

Целью Премии Вацлава Гавела по правам человека, является поощрение выдающихся 
деятелей гражданского общества по защите прав человека в Европе и за ее пределами, 
вручается каждый год на Парламентской ассамблее Совета Европы, в партнерстве с 
Библиотекой Вацлава Гавела и фондом “Charta 77”. Ее стоимость € 60 000.

Среди трех номинантов на премию Вацлава Гавела по правам человека – Алесь Беляцкий

Саша Кулаева: Даже после освобождения 
узников совести ограничивают


